

CATALOGACIÓN E INDEXACIÓN
ARCHIVO HISTÓRICO DE PASTO
FONDO CABILDO DE PASTO
AÑO 1932

JULIANA MARIVEL ZAMBRANO IZQUIERDO

UNIVERSIDAD DE NARIÑO
FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS
DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES
SAN JUAN DE PASTO
2017

CATALOGACIÓN E INDEXACIÓN
ARCHIVO HISTÓRICO DE PASTO
FONDO CABILDO DE PASTO
AÑO 1932

JULIANA MARIVEL ZAMBRANO IZQUIERDO

INFORME FINAL COMO REQUISITO PARCIAL PARA OPTAR EL TÍTULO DE
LICENCIADA EN CIENCIAS SOCIALES

ASESORA:
MG. CLAUDIA AFANADOR.

UNIVERSIDAD DE NARIÑO
FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS
DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES
SAN JUAN DE PASTO
2017

“Las ideas y conclusiones aportadas en este trabajo son responsabilidad del autor”

Artículo 1 del Acuerdo 324 de octubre 11 de 1966, emanado del Honorable
Consejo Directivo de la Universidad de Nariño.

NOTA DE ACEPTACION

FIRMA JURADO

FIRMA JURADO

San Juan de Pasto, Noviembre de 2017.

AGRADECIMIENTOS.

Primeramente agradezco a la Universidad de Nariño, por haberme permitido hacer parte de este recinto, el cual me abrió las puertas para poder estudiar mi carrera, así también a los docentes que me acompañaron en mi proceso de formación para convertirme en una profesional.

A la persona encargada del Archivo Histórico, a la profesora Claudia Afanador, a Magali Carolina Vallejo, a la señora Lilia, por haberme brindado su apoyo y colaboración para culminar mi proyecto de grado.

Agradezco a Dios por sus bendiciones y por haberme dado la vida, a mis padres Luz Izquierdo y Jesús Zambrano, mi hermana Yamile, por ser el motor de mi vida y mi gran amiga y compañera Dianita, consejera incondicional.

A todas las personas que de una u otra forma han colocado un granito de arena para lograr esta meta en mi vida, mil gracias por estar siempre a mi lado brindarme su confianza y cariño.

DEDICATORIA.

Con mucho amor y cariño dedico este trabajo a las personas que me ayudaron a lograr esta meta en mi vida, a todas las personas que me brindaron su apoyo, a mi madre: Luz Marina Izquierdo, a mi padre: Jesús Zambrano, a mis hermanos: Yamile y Eidan Zambrano, a mi amiga: Diana Riascos, y a todas las personas que con su amor, paciencia y comprensión han sido un pilar fundamental para alcanzar esta meta en mi vida.

RESUMEN

El proceso de catalogación e indización de las fuentes documentales para la Historia de Nariño, se desarrolló en el Archivo Histórico de Pasto, con los documentos que reposan en el Fondo Cabildo de Pasto, correspondientes al año de 1932, contenido en las cajas enumeradas: 272, 273, 274, 275 y 276; estas contenían entre dos y tres tomos. En su interior contenían documentos que debieron ser organizados, teniendo en cuenta los lineamientos establecidos, para el desarrollo del trabajo en el Archivo Histórico de Pasto.

Se realiza una contextualización del Archivo Histórico, lugar en que reposan los documentos trabajados. A partir de los folios que se pudieron encontrar, se hace una descripción de los hechos más representativos en el año de 1932 en Colombia, Nariño y Pasto.

Al finalizar se presenta una reflexión sobre la Crisis sanitaria en Pasto y las incidencias que esta tuvo en la población de la época, tomando como base los documentos trabajados y las noticias que contenía el Diario El Derecho, correspondiente al año de 1932.

ABSTRACT.

The documentary source cataloging process for the history of Nariño was carried out in the documentary fund for the history of Nariño, its objective was to index, catalog and preserve the historical documents of the Nariño Region, and the most of those documents were archived in the Fondo Cabildo de Pasto.

The documents found tell and expose different aspects of the daily life of Pasto in 1932. All the archives and volumes worked offer panoramically an approach to the acts and to the particular way as the people from this region live, in addition, to give important information about the socials, political, cultural and economics relation in the city.

To present the inform about the most important facts in 1932, it realized a short history of the historical archive of Pasto, then, a review of the facts featured national, regional and local.

Conservation and consequent study of the documents of the past enables the progress of the knowledge, it mean, if we know our past, we recognize and build our identity and of this way we can walk firmly to better future

TABLA DE CONTENIDO

	PAG.
1. INTRODUCCIÓN.....	10
2. JUSTIFICACIÓN.....	12
3. OBJETIVOS.....	13
4. HISTORIA DEL ARCHIVO HISTÓRICO.....	14
4.1 ORIGEN DEL FONDO CABILDO DE PASTO.....	15
4.2 CLASES DE FONDOS DOCUMENTALES.....	16
5. CONTEXTO HISTÓRICO.....	17
5.1 HECHOS DESTACADO EN COLOMBIA, AÑO 1932.....	17
5.2 SUCESOS DESTACADOS EN NARIÑO, AÑO 1932.....	19
5.3 ACONTECIMIENTOS EN PASTO, AÑO 1932.....	21
6. LA CRISIS SANITARIA EN SAN JUAN DE PASTO, DURANTE 1932...	24
7. BIBLIOGRAFÍA	30

1. INTRODUCCIÓN.

El proyecto de Catalogación Fuentes Documentales Para La Historia De Nariño realizado en el Fondo Documental para la historia de Nariño, tenía como finalidad: indexar, catalogar y preservar los documentos históricos de la región nariñense, que en su mayoría se encontraban archivados en el Fondo Cabildo de Pasto.

Los documentos encontrados, cuentan y exponen aspectos de la vida cotidiana ocurridos durante el año de 1932 en Pasto. Cada uno de los archivos y los tomos trabajados ofrecen en panorámica, un acercamiento al actuar y al vivir particular de los habitantes de la citada región, además de suministrar valiosa información sobre relaciones sociales, políticas, culturales y económicas de la ciudad.

Para presentar el informe de los hechos más importantes en el año de 1932, se realiza una breve historia del Archivo histórico de Pasto, luego un recorrido de hechos destacados a nivel de la nacional, departamental y local.

El Archivo Histórico de Pasto, desde su creación se ha encargado de salvar, defender, conservar y mantener los documentos con alto valor histórico y cultural para los pobladores de Pasto y la Nación colombiana, a través de los procesos de compilar, ordenar y descubrir los documentos, la colección de estos documentos encuentran organizados en nueve fondos, cada uno cuenta con información sobre un aspecto de la ciudad, población y administración de la Ciudad de San Juan de Pasto.

Los documentos el Archivo histórico cuentan los hechos que marcaron la historia de Colombia y el mundo, la década de los años treinta estuvo marcado por la incidencia de muchos acotamientos. Terminada la primera guerra mundial, se produce la caída de la bolsa de valores de Wall Street en 1929. En Colombia durante los años 30 el país sale de gobierno conservador y se instaura el

liberalismo en la Figura de Enrique Olaya Herrera, produciendo una legalización de los sindicatos, jornadas de trabajo de ocho horas. Así mismo, se produce un crecimiento acelerado de las ciudades generando altas tasas de mortalidad y enfermedad en la población. Finalizando el año de 1932, en Colombia se produce la guerra colombo-peruana, la cual ocasionaría la movilización de soldados, armamento y alimentos para atender crisis en Leticia.

El Departamento de Nariño en la década de los años 30s, inicia la construcción de la vía ferroviaria del pacífico, lo cual significaba una oportunidad para salir del aislamiento geográfico al que había sido sometido por la nación. En Nariño se fortalece la educación, la industria, el comercio, la agricultura y se comienza a pensar como mejor la sanidad.

En la década de los años 30s, Pasto era un pueblo pequeño con casas coloniales que empiezan a mezclarse con ideas arquitectónicas modernas, en este escenario se afianzan las manifestaciones culturales mezclando lo sagrado y lo pagano en torno al carnaval. A pesar de las grandes transformaciones sociales, culturales y educativas, la ciudad atraviesa por una crisis sanitaria que afecta a la población causando enfermedades e infecciones, las cuales cobran la vida de muchos pueblerinos. La crisis sanitaria, fue un hecho que no solo afectó la vida económica y política de esta población, sino que cobró la vida de miles de personas que no pudieron superar las enfermedades que padecían, debido a la mala atención médica, falta de recursos para comprar los medicamentos o por el mismo descuido de los pobladores que no acudían a los centros médicos.

Muchos de los hechos ya mencionados, son objeto de estudio gracias a los documentos que dan testimonio de lo ocurrido con un grupo social en un tiempo y espacio determinado, por tanto es imperioso seguir conservando al archivo, como testimonio para futuras generaciones, una ventana abierta al pasado, en el que es posible descubrir quiénes somos y de dónde venimos.

La conservación y el consecuente estudio de los documentos del pasado, permite que el conocimiento pueda avanzar, es decir, si conocemos nuestro pasado reconocemos y construimos nuestra identidad, y así podemos caminar con firmeza a un futuro mejor.

2. JUSTIFICACIÓN.

El cuidado, preservación y mantenimiento de los documentos permite salvaguardar la historia colectiva, pero solamente la investigación puede convertir esa historia en memoria social, en tejido colectivo. La importancia de hacer estudio a los documentos históricos radicó en la construcción de darle sentido al pasado, para que la sociedad pueda reconocerse como agente histórico, y como productor de memoria.

Antes de toda interpretación y de toda investigación sobre el sentido de los textos, fue necesario hacer una clasificación de documentos, por esta razón se requirió, indexar y catalogar los documentos que se encuentran en el Fondo Documental para la Historia de Nariño. Después se realizó un informe sobre un tema, en este caso la crisis sanitaria en San Juan De Pasto, durante 1932. En el escrito se refleja la información que se pudo encontrar en el Archivo Histórico de Pasto, con respeto a dicha problemática.

El trabajo de catalogación e indexación realizado en el Archivo Histórico de Pasto, es de vital importancia para facilitar el trabajo del investigador, ya que ofrece un catálogo con información organizada sobre los contenidos de los documentos de un fondo determinado, coadyuvando así al estudio y difusión del patrimonio histórico de la región, a través de la digitalización de los datos que se encuentra en los documentos trabajados.

3. OBJETIVOS.

OBJETIVO GENERAL:

Indexar y catalogar los libros correspondientes al año 1932 del Fondo Cabildo de Pasto.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS:

- Realizar los índices de los libros correspondientes al año 1932 del Fondo Cabildo de Pasto.
- Catalogar los libros correspondientes al año 1932 del Fondo Cabildo de Pasto.
- Presentar un Informe de libre elección en que se muestre un componente de los archivos encontrados en el Fondo Cabildo de Pasto.

4. HISTORIA DEL ARCHIVO HISTÓRICO.



Tomada de: <http://static.panoramio.com/photos/large/78143787.jpg>

El Fondo Documenta la para la Historia de Nariño, se encuentra ubicado en la calle 16, N° 33-50, en las instalaciones de la Universidad de Nariño centro, en el edificio Eduardo Mora Osejo, primer piso.

Los documentos que se pueden encontrar en el Archivo Histórico de Pasto, han pasado por muchas manos antes de estar en custodia de la Universidad de Nariño, “esta historia comienza el 11 de 1985 cuando el contralor de Nariño firmo la resolución 484 autorizando dar de baja algunos documentos deteriorados de ingresos y egresos de 1918-1920 a 1963, hojas de vida de contraloría del año de 1936, documentos de Juzgado Municipal de los años 1920 y 1931 y otros sin clasificar”.¹

Después de esta Resolución, muchas personas que encabezaban El Fondo Pro Rescate de Los Archivos Histórico De Nariño se organizan y deciden salvar los documentos con alto valor para la historia. En marzo de 1985 el comité se reúne a protestar, este hecho llega a oídos del presidente Belisario Betancourt, quien ordena a la entidad encarda de resolver la situación con respecto a los

¹ En Nariño la historia se vende a 4 pesos el kilo. En revista Cromos, Ed. No. 3508. Abril 8 de 1985, pág. 14-17.

documentos. En el transcurrir de la lucha por defender parte de la historia regional, se sientan las bases para la posterior Fundación del Archivo Histórico. El trámite duro tres años, durante ese tiempo “se trabajó en un espacio cedido por el Banco de la Republica, gracias a la intervención del entonces Director de Colcultura Dr. Juan Luis Mejía, conjuntamente con el Gerente del Banco de la Republica Dr. Genaro Delgado Salazar y la Dra. Carmen Helena Perini, Directora de área de la cultura”.²

Con Decreto 048 del Diciembre 7 de 1987, expedido por el Consejo Municipal de Pasto, se crea el Instituto Municipal Archivo Histórico de Pasto, organismo que pretende la defender, conservar y mantener el patrimonio cultural, en dicho documentos. Desde la creación se encargaría de compilar, ordenar y describir documentos, que puedan servir para la investigación.

La documentación que compone El Cabildo De Pasto, “fue entregada al Archivo Histórico de Pasto mediante Convenio No. 01 de mayo de 1990”³, el traslado de dichos documentos se hizo en tres fases. La documentación que fue entregada no es secuencial, ya que este patrimonio ha sufrido varios incendios, mutilaciones y sustracciones de folios, además de se debe tener en cuenta que debido a la administración local, muchos documentos fueron entregados a personas ajenas a la academia, provocando un vacío en la historia del Cabildo, la Fundación es en 1537, sin embargo la colección inicia en 1587.

4.1 ORIGEN DEL FONDO CABILDO DE PASTO.

Con el objetivo de recuperar, ordenar, clasificar, conservar y prestar el servicio de consulta a los usuarios que lo solicitaran, mediante convenio No.001 de mayo de 1990, se hace entrega al Archivo Histórico de Pasto, la documentación que hace parte del Fondo Cabildo de Pasto por parte del Alcalde German Guerrero López.

Según Villareal Moreno, el traslado de la documentación se hizo en tres fases:

² VILLAREAL MORENO, Carlos. Guía General del Archivo Histórico de Pasto. San Juan de Pasto, 2001. pág. 20.

³ Ibid.2, pág. 20.

1. Documentación original durante la administración colonial de los años 1587a1673.
2. Documentos de 1680 a 1990.
3. Documentos de 1901 hasta 1954.

4.2 Clases de Fondos Documentales.

La documentación que reposa en el Archivo Histórico de Pasto se encuentra organizada por fondos:

- **Fondo Cabildo de Pasto:** documentos correspondientes la vida administrativa de Pasto, dicha colección inicia en el año de 1587 -1954. Tiene un total de 1376 libros, depositados en 454 cajas.
- **Fondo Notarial:** la documentación corresponden al periodo de 1589-1689, depositados en 4 cajas.
- **Fondo Gobernación de Nariño:** documentos desde el año 1904-1973, reposan en 504 cajas. Este fondo se divide en las siguientes series (Unidad Temática):

Serie Asamblea Departamental.

Serie Correspondencia.

Serie Resoluciones, Decretos y Actas.

Serie judicial.

- **Fondo Provincia de Pasto:** la documentación corresponde al periodo de 1847-1927, depositados en 144 cajas. Este fondo se divide en la siguiente series (unidades temáticas):

Serie Correspondencia.

Serie Consejo Municipal.

Serie Decretos, Resoluciones Y Actas.

Serie Hacienda.

Judicial.

- **Fondo Educación, Política y Sociedad:** Documentos correspondientes a los años 1960-1999, reposan en 11 cajas.
- **Fondo Prensa Regional:** Documentos del Diario el Derecho 1945-1990 y Diario del Sur 1983-2001.
- **Fondo Colección Privada Glauco Villota Bravo:** documentos correspondientes a los años de 1972-1992, reposan en 1 caja.
- **Fondo Archivo Departamental-Gobernación de Nariño:** los documentos corresponde al archivo muerto de la Gobernación, corresponde a los años de 1904-1950.
- **Fondo Protocolo Notarial:** Los documentos corresponden a los años de 1606 a 1950.

5. CONTEXTO HISTÓRICO

5.1 HECHOS DESTACADO EN COLOMBIA, AÑO 1932.

Según la colección Credencial Historia, terminada la Primera Guerra Mundial, el mundo acelera su desarrollo industrial, las potencias emergentes van consolidando el terreno de la urbanización que servirá de modelo para los que serían denominados países tercermundistas; este acelerado y desmedido proyecto alcanzaría su límite diez años más tarde, cuando el excesivo aumento de la oferta hizo colapsar la bolsa internacional. La crisis tuvo su inicio en los Estados Unidos, con la caída de la bolsa de Wall Street en 1929; este acontecimiento, sin precedentes en la historia, sería una de las causas directas de la *depresión* mundial, millones de desempleados, hambrientos y enfermos figurarían en los cuadros de la década de los 30s.

Colombia, supo sobrellevar la crisis del 29, sobre todo por las regalías recibidas después de la pérdida de Panamá, aunque no se reparó en su totalidad la caída económica. Aun así, la crisis colombiana, no solo atacó la economía, pues el país atravesaba el malestar nacional de la masacre de las bananeras, exterminio de los trabajadores de United Fruit Company entre el 5 y el 6 de diciembre de 1928. La masacre hizo plantear la necesidad de una reforma política, además se generó en el pueblo una desconfianza latente frente al proceso de industrialización y a la intervención extranjera. En la década de los 30, el país sale de un gobierno conservador que había dominado por medio siglo y se instaura con el florecimiento del Liberalismo en la figura de Enrique Olaya Herrera una reforma nacional, legalización de los sindicatos, jornadas de trabajo de ocho horas y ciudadanía a los obreros; sin embargo, existían otros desafíos que cambiarían el destino del país, entre ellos, la reforma de 1936 deja el sector de la educación en manos del estado y no de la iglesia, a quien tradicionalmente se le había confiado. Este hecho fue en parte, el resultado de la urgencia sanitaria por la que atravesaba el

país. El crecimiento de las ciudades y el aumento de la población generaron fenómenos incontrolables de mortalidad y enfermedad. Según diarios de la época: “En el año de 1929 nacieron en Colombia 238.794 niños, cifra que equivale al número de habitantes de Bogotá... pero en aquel mismo tiempo segaba la muerte nada menos que 40.674 criaturas que no alcanzaban todavía la edad de los dos años”⁴

Comparada esa cifra por el mismo diario como si en la época el volcán Galeras acabara con toda la población pastusa. De modo que la crisis colombiana podía palpase más crudamente en el cuerpo de los enfermos y en la memoria de los muertos. Según estadísticas, de cada siete defunciones, cinco fueron por higiene; entre las enfermedades más comunes se tiene: tos ferina, mato 5.000 niños, fiebre tifoidea 2.842, fiebre. 2.756, paludismo 2.683.

De modo que la década de los 30 es también el tiempo de la renovación científica para Colombia, según reformas, debe fortalecerse el enfoque científico en los planes de estudio, pues existía una demanda inusual de profesionales en el área de la salud, y las crecientes necesidades sociales no eran superfluas.

Finalizando el año de 1932, el 1 de septiembre 48 ciudadanos peruanos llegaron a Leticia para reclamarla como parte del territorio del Perú, el cual terminó con la ratificación del tratado de Salomón-Lozano de 1922.

No es de olvidar, que en esta época también se acentúan los grupos de defensa y ataque bipartidistas, las chusmas, y los tratados limítrofes como el realizado con Perú. Los Golpes de Estado en distintos países latinoamericanos también marcarían el clima político en Colombia y prepararía el terreno de una violencia que se prolongaría hasta nuestros días.

⁴ El Derecho, “De salud y sanidad”, Pasto, Año 1932.

5.2 SUCESOS DESTACADOS EN NARIÑO, AÑO 1932.

Según documentos encontrados en el archivo histórico de pasto, fondo cabildo de Pasto, el Departamento de Nariño hacia la década de los 30s era un territorio que gozaba de una autonomía; otorgada no hacía mucho tiempo por el Presidente José Manuel Marroquín en el último día de su gobierno, apenas en 1904 separándolo del Cauca; sin embargo, el Departamento se caracterizó por acelerar su progreso, es así que apenas nombrado el gobernador Don Julián Bucheli Ayerbe, en equipo con el Doctor José María Navarrete, Presidente del Tribunal del sur, se crea la Universidad de Nariño, fuente inagotable de conocimiento y formación de profesionales que comandarían los destinos del Departamento.

Los 30s, fue la década perfecta para que Nariño levantara su voz ante el aislamiento al que había sido sometido por la nación; existe una imperiosa oportunidad para construir el territorio soñado, es así como en esta década se continua con el proyecto de construcción de la vía ferroviaria del pacifico, en 1930 los rieles llegaron al Diviso, y en adelante se encaminaría a Tumaco. Los diarios, periódicos y revistas muestran un Nariño con futuro promisorio, y la urbanización es una realidad que comienza a cambiar el paisaje. Escritores, poetas, filósofos, artistas, licenciados y científicos, aparecen en escena exportando a Colombia y al mundo un repertorio inaudito de cultura y conocimiento, es de anotar la sobresaliente figura de José Rafael Sañudo, valiente y eximio escritor en defensa de la identidad histórica del territorio nariñense.

Es de anotar que Nariño fue modelo en la prevención de la salud pública, una campaña de medios informativos sin precedentes demuestra la preocupación inherente de la urbanización y la consecuente higiene de la población. Una revista de la época señala entre los ideales de su quehacer: "Favorecer la obra de la educación, la industria, el comercio, la agricultura del Departamento, la higiene

popular y hacer la propaganda más allá de los lares del terruño, de todo aquello que pueda granjearnos el aprecio de los que nos desconocen. “⁵

La crisis sanitaria llama la atención a nivel nacional y genera una conciencia política con la prevención y la destinación de recursos para salud. En 1932 declararía A. J. Lemos Guzman, Director Departamental de Higiene del Cauca “que los innumerables casos de viruela y fiebre tifoidea bien pueden diezmarse con la simple prevención”, información que lograron difundir los medios informáticos.

⁵ ÁLVAREZ, María Teresa. ILUSTRACIÓN NARIÑENSE. Disponible en:
http://revistas.uptc.edu.co/index.php/historia_memoria/article/view/5206/5259

5.3 ACONTECIMIENTOS EN PASTO, AÑO 1932.



Fotografía tomada de: Historia Urbana de Pasto (2000), pág. 247

A la luz de muchos historiadores, la década de los años 30s representa para la ciudad de Pasto, el tiempo de urbanización con mayor esplendor. Pasto era un pueblo pequeño, pero estratégicamente ubicado en un esplendoroso valle, donde la arquitectura colonial comienza a mezclarse con las ideas modernas de urbanización, resultado de los razonables modelos franceses. Pero la transformación del pueblo de Pasto en ciudad, no fue apresurada, y esto fue el factor que permitió un lapso temporal en el que lo tradicional pudo sentirse a la par de lo moderno.

Comienza la edificación del nuevo rostro de la ciudad, en palabras de Luciano Herrera: “Se han levantado aquí y allá hermosos edificios como la Catedral, admirables y solemnes colegios como el de San Francisco Javier, que cubre un perímetro colosal, quizá mayor que el del San Bartolomé en Bogotá... escuelas y colegios para niños y niñas; las ampliaciones del viejo hospital de San Pedro y el muy hermoso de San Rafael”.⁶

⁶ HERRERA, Luciano. En: Ilustración Nariñense. Pasto, abril de 1931. No. 41, pág. 1.

Pero también se afianzas las manifestaciones de la tradición cultural, tal es el caso del carnaval de Pasto como señala la historiadora Lydia Inés Muñoz Cordero; en 1932 nace la figura de Pericles Carnaval que bien presentado saludaba a la familia Castañeda, ya desde 1929 se acentuaron las fiestas del 6 de enero; el 31 de Diciembre de 1930 Fernando Narváz Benavidez quema el primer muñeco de *año viejo*, y en 1938 se retoma la fiesta de negros. El carnaval es también la memoria del pueblo pastuso, la simbiosis entre lo sagrado y lo pagano y a partir de la década de los años 30s entre lo rural y lo urbano, o lo que podría llamarse lo tradicional y lo moderno.

Frente a este florecer de Pasto como ciudad, bien puede comprobarse que el crecimiento poblacional estuvo marcado por una igualdad demográfica entre las zonas rurales y la urbana, así pues en el año de 1932, de los 46.877 habitantes del municipio, 23.244 pertenecen a la zona urbana, y 23.633 a la rural.⁷ También es notable el nombre que se quiere dar a las plazas, parques y calles de la ciudad, y que figuran propuestas de humanistas como Sergio Elías Ortiz: "... retomar los nombres de origen tradicional o indígena: Caracha, Churo, Ullaguanga, Real, Caliente, Rumipamba, etc."⁸

No solo la transformación del pueblo en ciudad se hizo con las nuevas vías, los automotores, las plazas y edificaciones, sino que los habitantes mejoraron sus condiciones de vida, pues el primer acueducto y alcantarillado de Pasto fue iniciado en 1933 y terminado en 1937. En palabras del escritor Franco Montúfar: "Con el servicio de agua potable y con el alcantarillado, en la ciudad, se terminaron las antihigiénicas acequias que dejaron atrás muchas enfermedades e infecciones."⁹

⁷ BASTIDAS URRESTY, Julián. Historia Urbana de Pasto. Ediciones Testimonio. Bogotá: 2.000, pág. 249.

⁸ *Ibíd.* 7, pág. 251.

⁹ MONTÚFAR FIGUEROA, Franco. Recordar es vivir. Editorial Franco. Pasto: 2010, p. 30.

Es claro que, a partir de la década de los 30s, el porvenir de la ahora autónoma ciudad de San Juan de Pasto fue una sorpresa para las miradas de incrédulos extranjeros.

6. LA CRISIS SANITARIA EN SAN JUAN DE PASTO, DURANTE 1932.



Tomada de: Historia Urbana de Pasto (2000), pág. 256.

En junio de 1932, el Departamento Nacional de Higiene del Cauca, publica un comunicado nacional sobre la crisis económica y de higiene que atraviesa el país, el Director del Departamento A. J. Lemos Guzmán, llama singular atención al gobierno de turno para dar pronta solución a la crisis que está afectado a la población de Pasto, debido a las epidemias de Tifo, enfermedades infecciosas, alimentarias, gástricas, entre otras. Una circular enviada desde Bogotá al Alcalde de Pasto por el Director Técnico de Higiene dice en los siguientes términos:

Usted, señor Alcalde, como primera autoridad de este Municipio, tiene en sus manos todos los elementos que contribuyen, en forma eficaz, a la realización de un bello programa en favor de la higiene y, por consiguiente, del bienestar de sus gobernados... Como base indispensable en toda labor higiénica, ocupa primer puesto la estadística...El cuadro de nacidos muertos tiene una importantísima aplicación: de él se deducen conclusiones sobre las taras que nos afectan y no se oculta, a usted señor Alcalde, cuán importante sería investigar a fondo sobre el problema de la mortinatalidad, con el fin de atacar la causa de ella en sus orígenes...me suscribo su atento servidor: Enrique Enciso¹⁰

La preocupación de A. J. Lemos es sincera, no debe existir ahorro de gastos en universidades, hospitales, profesionales de la salud o ciencia, pues la crisis más allá de convertirse en una depresión económica se ha transformado en una depresión humanitaria, removiendo el mismo sentido de la felicidad que debe ser vivir en la tierra. A pesar de todo, la propuesta es muy sencilla, y va dirigida a prevención de la enfermedad, y a la propagación de la buena higiene en los nuevos ciudadanos.

Es claro que en 1932, el panorama de una ciudad futura para San Juan de Pasto está marcada por la nueva demografía, 46.877 habitantes, de los cuales ya el 50% pertenecen a la urbe.

De modo que, manos a la obra, en el mismo año, el Concejo Municipal autoriza por medio de un Acuerdo a la Junta del Acueducto y Alcantarillado para la construcción de obras en la ciudad de Pasto, para ello de se dispone constituir un fondo que garantice la emisión hasta con la cuarta parte de las rentas municipales.¹¹ El proyecto es un hecho y las construcciones comienzan en enero de 1933.

En 1931, un año antes del comunicado de Departamento Nacional de Higiene, los pastusos ya habían previsto la venida de una crisis sanitaria, pues aunque la ciudad comenzaba su expansión (en 1932 el área urbana llegaría a crecer unas 40

¹⁰ ARCHIVO HISTÓRICO DE PASTO. Fondo Cabildo de Pasto. Caja 273. Libro 02. Circular número 14, estadística vital. Folios 191-192. 1932

¹¹ ARCHIVO HISTÓRICO DE PASTO. Fondo Cabildo de Pasto. Caja 272. Libro 01.

hectáreas) por primera vez la población urbana comienza a superar a la rural, ocasionando en las futuras viviendas un hacinamiento. Así el año de 1932 se caracteriza por ser un año en que se emiten muchos Decretos, Actas y Memoriales, que buscan la prevención de enfermedades, un ejemplo es el Oficio No. 364 del 14 de julio de 1932¹², dirigido al Médico de Higiene, solicitando se haga la desinfección de la casa del señor Luis Mallama, y se den las medidas convenientes para evitar que la población se contagie de la epidemia del “tifo”. Además de hacerse una vacunación a la población, para que se evite la propagación de dicha epidemia.

Las tiendas fueron objeto de las inspecciones sanitarias, en la revista “La Higiene y la crisis económica”, se describe las tiendas como lugares de poca asepsia, ya que los alimentos estaban junto a los animales, como marranos y gallinas, provocando que los alimentos se contaminara y enfermaran a la gente, por tal razón se hace una inspección sanitaria y se recomienda a las personas, colocara a los animales en otro lugar diferente a las tiendas, y si no lo hicieran su pequeña casa tienda seria cerrada. En el Relato de Luis Felipe Benavides “Las Pulperías y las tiendas”, las tiendas son las mismas que los abuelos denomina pulperías, y cuyos lugares contenían, dulces, melcochas, galletas, incluso los mimos productos para preparar en el almuerzo.

Entre las muchas medidas tomadas por el gobierno de aquel entonces tenemos la construcción del alcantarillado: “El municipio contrata al ingeniero bogotano Luis Lobo Guerrero para la elaboración del estudio técnico para la construcción de las redes de acueducto y alcantarillado. Lobo Guerrero en compañía del arquitecto pastuso Carlos Santacruz, también elabora *el plano de la ciudad futura*, el primer estudio de planificación urbana que se conoce para Pasto.”¹³

Antes de que se hiera la construcción del Alcantarillado, por las acequias corrían todos los desperdicios, materia fecal, alimentos en descomposición, todas clases de desechos que

¹² ARCHIVO HISTÓRICO DE PASTO. Fondo Cabildo de pasto, Caja03, tomo 01, folio 287r.

¹³ Ibid.,7, pág. 253

en esta ciudad produjera, ocasionado la proliferación de malos olores y bacterias, producto de la descomposición de todos los desechos que se pudieran encontrar en las acequias. En las siguientes fotografías se pude observar cómo eran las calles con las acequias.



Fotografía tomada de: Pasto a través de la fotografía. Pág. 34



Fotografía tomada de: Pasto a través de la fotografía. Pág. 34



Fotografía tomada de: Pasto a través de la fotografía. pag.35

Sin tratar de encubrir la crisis sanitaria que pudo atravesar la joven ciudad de San Juan de Pasto, es necesario también declarar que el comunicado del Departamento Nacional de Higiene, jamás tuvo un llamado de atención frente a la falta de planeación municipal, como puede llegar a creerse. La ciudad de Pasto supo asumir las mejores prevenciones y decisiones frente a la ya anticipada crisis sanitaria, pues con los innumerables documentos administrativos: Actas, Decretos, Resoluciones, Oficinas, entre otros. Se buscó hacer frente a las enfermedades derivadas de las condiciones antihigiénicas de la ciudad, para esto ya para el año de 1933 se da inicio a la construcción del Alcantarillado y Acueducto en la ciudad. Por testimonio de Franco Montufar, sabemos que: “La empresa de acueducto se llamó Acueducto y Alcantarillado de Pasto; uno de sus gerentes fue el señor Julio Jurado Montúfar y las oficinas administrativas y de facturación de los servicios, en

posteriores años, estaban situadas en la casa colonial de dos pisos de la carrera 23, entre calles 16 y 17.”¹⁴

Este proyecto para la población de la ciudad, significó la contención de las enfermedades respiratorias, producto de los malos olores de las sequías; la disminución de las enfermedades digestivas, el agua que se abastece a la ciudad va a llegar oportunamente y lo más importante es potable; se reducen las tasas de mortalidad a causa de las condiciones antihigiénicas a las que estaba sometida la población.

Acaso este breve relato sobre la historia de Pasto, pudo ser el comienzo de una ciudad siempre limpia, trabajadora, próspera y amable que sorprende día a día a propios y extraños.

Para finalizar, es importante tener en cuenta que todos los archivos que los folios que se encuentran en el Archivo Histórico, debe ser contrastados con los documentos del Darío el Derecho u otros escritos, para contrastar las realidades de la vida social, económico, política y administrativa de la ciudad. El trabajo que se realiza en el Archivo es importante para las futuras investigaciones, ofreciendo catálogos que condensan la información sobre la historia de Pasto y las poblaciones vecinas, toda esta recopilación documental debería relacionarse con los Núcleos Problemáticos, fomentando el conocimiento sobre la historia de nuestra región nariñense.

¹⁴ *Ibíd.*, 9, pág. 30.

7. BIBLIOGRAFIA.

FUENTE PRIMARIA.

Archivo Histórico de Pasto. Fondo cabildo de pasto.

FUENTE SECUNDARIA.

ÁLVAREZ, María Teresa. ILUSTRACIÓN NARIÑENSE. Disponible en: http://revistas.uptc.edu.co/index.php/historia_memoria/article/view/5206/5259, visitado septiembre de 2017.

ARCHIVO HISTÓRICO. Universidad de Nariño, Fondo Cabildo de Pasto, Caja 273. Tomo 02. Folios 191-192.

ARCHIVO HISTÓRICO. Universidad de Nariño, Fondo Cabildo de Pasto, Caja 272. Tomo 01.

ARTURO ESPAÑA, Andrea Ximena. Catalogación e Indización de los libros capitulares de la historia regional de San Juan de Pasto, Fondo Cabildo de Pasto, Años 1923-1924-1925. 2006. Trabajo de grado (Licenciado en Ciencias Sociales). Universidad de Nariño. Facultad de Ciencias Humanas.

BASTIDAS URRESTI, Julián. Historia Urbana de Pasto, Pasto, 2000, Ediciones Testimonio, pág. 249.

CREDENCIAL HISTORIA. El siglo XX colombiano; Credencial Historia, Bogotá, 2006.

EN NARIÑO LA HISTORIA SE VENDE A 4 PESOS EL KILO. En revista Cromos, Ed. No. 3508. Abril 8 de 1985, pág. 14-17.

MANUAL DE HISTORIA DE PASTO. Academia nariñense de historia. Tomo V. Pasto: Junio de 2002.

MONTÚFAR FIGUEROA, Franco. Recordar es vivir. Editorial Franco. Pasto: 2010.

MUÑOZ CORDERO, Lydia Inés. Memorias de espejos y de juegos. Ediciones EDINAR. PASTO: 2005

Revista de historia. Academia nariñense de historia. Volumen IX. No. 67-68. Pasto: 2001.

VILLAREAL MORENO, Carlos. Guía General del Archivo Histórico de Pasto. San Juan de Pasto, 2001.